

Date	2023-06-07	
Objet	PV de la rencontre du sous-comité de l'attribution des Coupes Québec 2023-2024	
À	Patrice Petelle, Paule Bertrand, Frédéric Forge et Pierre Millette	
De	Claude Alexandre Carpentier	

Visioconférence du 7 juin 2023, de 18 h30 à 19 h 40

Présences : Patrice, Paule, Frédéric, Pierre et Claude Alexandre

Absences: Aucune

Délibérations

Les buts de la rencontre sont de déterminer les critères d'attribution des Coupes Québec, d'évaluer les candidatures reçues pour tenir une Coupe Québec et recommander les sites choisis au Comité des événements et des officiels (CÉO), lequel soumettra sa recommandation finale au conseil d'administration de Ski de fond Québec.

1. Critères d'attribution d'une Coupe Québec

Les membres conviennent que, pour 2023-2024, des critères sommaires doivent être proposés pour choisir les candidatures répondant le plus à la vision et à la mission du circuit de la Coupe Québec. Des critères plus élaborés, voire un système d'évaluation quantitatif, pourrait être proposés pour les saisons à venir.

Les principes de base suivants sont proposés et retenus :

- a. Le circuit de la Coupe Québec vise principalement le cheminement des athlètes M16 à M20 dans le développement de leurs aptitudes de compétition. Le circuit vise les objectifs du développement à long terme de l'athlète (DLAT), aux niveaux S'entrainer à s'entrainer 2 et Apprendre la compétition 1 et 2, dans la matrice de développement de l'athlète de Nordiq Canada.
- b. Le circuit de la Coupe Québec est le circuit provincial de compétition le plus élevé (niveau 2) et a avantage à être jumelé soit à des plus grands événements canadiens





- ou internationaux (niveau 1) ou encore à un circuit régional moins élevé (niveau 3), pour promouvoir l'intérêt des plus jeunes pour la compétition.
- c. L'homologation FIS d'un parcours est nécessaire quand une Coupe Québec est jumelée à un événement de niveau 1 mais non requis pour une Coupe Québec sans jumelage ou jumelée à une course régionale (niveau 3).
- d. Les sites pourront être évalués selon divers aspects, nommément et sans s'y limiter :
 - i. Le site de compétition et d'entrainement;
 - ii. La qualité et le niveau de difficulté des parcours :
 - · Le plateau de départ et d'arrivée
 - · L'enneigement
 - · Les pentes
 - · Les courbes
 - · La sécurité;
 - iii. Les installations et types d'accommodements pour les équipes et les athlètes;
 - · Chalet d'accueil
 - Services sanitaires
 - · Espace de fartage et parc de roulottes
 - · Stationnement
 - iv. Le comité organisateur local (COL);
 - v. La formation et l'expérience des officiels;
 - vi. L'équipe de bénévoles;
 - vii. Les expériences passées (points positifs, améliorations et réactivité du COL)
 - viii. Le rayonnement du ski de fond auprès des adeptes et dans la population en général:
- e. L'alternance des sites de compétition retenus pour favoriser une variété d'expériences pour les athlètes et le personnel d'encadrement;
- f. Une volonté de développer le circuit de la Coupe Québec au-delà des centres urbains.
- 2. Évaluation des candidatures reçues et recommandation

Ski de fond Québec a reçu les candidatures suivantes pour le circuit de la Coupe Québec 2023-2024 :

- a. Club Fondeurs-Laurentides, Morin-Heights
- b. Club Mouski Nordigue, Rimouski
- c. Club nordique Mont-Sainte-Anne, Saint-Ferréol-les-Neiges
- d. Club du parc du Mont-Orford (Sherbrooke)





- e. Événements nordiques Gatineau Nordiq Events (ENGNE), Gatineau
- f. Gatineau Loppet, Gatineau

Les Coupes Canada attendues au Québec cette année sont les suivantes :

- 15-17 décembre 2023 : Coupe Canne de Noël, Gatineau
- 4-7 janvier 2024 : Sélection des Mondiaux junior/M23, Saint-Ferréol-les-Neiges
- 2-4 février 2024 : Championnats de l'est, Sherbrooke

Comme il est la volonté de jumeler les Coupes Québec à des Coupes Canada, les sites de Gatineau (Nakkertok), Saint-Ferréol-les-Neiges (Mont-Sainte-Anne) et Sherbrooke (Bishop's) sont recommandés comme Coupes Québec. Il est aussi l'intention de Cross-Country Ski Ontario (XCSO) de faire une Coupe Ontario à Gatineau et à Sherbrooke.

Il reste donc deux Coupes Québec à attribuer parmi la Gatineau Loppet, les Fondeurs-Laurentides et Mouski Nordique.

Gatineau Loppet: Le projet est attirant et rejoint la volonté de Ski de fond Québec de faire rayonner le circuit de la Coupe Québec auprès des adeptes et de la population générale. Des questions de formats de course, de limitation d'accès au circuit et d'interférence de la population avec les athlètes dans un parc à accès public doivent être discutés et convenus avant d'octroyer une Coupe Québec à un marathon populaire. Le comité recommande d'initier des discussions dès cette année pour convenir des aspects techniques et des solutions envisageables pour permettre le tenue conjointe d'une Coupe Québec dans cet important marathon populaire, dans un horizon d'un à deux ans.

Fondeurs-Laurentides: La volonté du club de tenir un événement de niveau 1 a été maintes fois exprimée. Le club a livré durant plusieurs années la finale de la Coupe Québec dans des conditions printanières (fin de saison), où les enjeux techniques n'ont pas les mêmes portées que pour une Coupe Canada. Le sous-comité recommande d'octroyer une Coupe Québec les 20-21 janvier 2024, pour donner une opportunité au Comité organisateur local

- De tester le site (stade, parcours, infrastructures d'accueil) dans des conditions plus proches de celles de l'organisation des Coupes Canada qui ont en général lieu en début d'hiver (janvier, début février).
- De donner une expérience d'organisation lors d'une course où la perception de l'enjeu est plus importante que lors des Finales (perception influencée par la position des Finales dans le calendrier et les formats de course particuliers) et ainsi mettre en place des protocoles de gestion de course à un niveau plus proche d'une course FIS.





Mouski Nordique: Le volonté du club de recevoir une Coupe Québec est exprimée depuis plusieurs années. Les parcours sont de qualité, le club a déjà tenu des Coupes Québec et l'enneigement fin mars ne devrait pas être un souci dans cette région. Une réserve est exprimée quant à la présence suffisante d'officiels qualifiés dans cette région. Le comité est toutefois d'avis que cet enjeu pourra être réglé facilement par un soutien externe, piloté par la fédération. Ces arguments, couplés à la volonté d'offrir une expérience diversifiée aux athlètes et au personnel d'encadrement, incitent à recommander ce site pour le Finale de la Coupe Québec, les 23-24 mars 2024.

3. Recommandation

Le calendrier proposé serait le suivant. Ce calendrier est officieux. Nous devons toujours attendre la confirmation du calendrier de Nordiq Canada, la recommandation finale du CÉO et l'approbation du conseil d'administration de Ski de fond Québec.

Proposition de calendrier 2023-24

Dates	Événements	Site		
2023				
17 septembre	Coupe Skinouk SR	Parc de la Gatineau		
15-16-17 décembre	Coupe Canne de Noël	Gatineau		
	Coupe Canada de l'Est	Nakkertok		
	Coupe Québec			
	Coupe Ontario			
2024				
4-7 janvier	Coupe Nordiq	Saint-Ferréol-les-Neiges		
	Sélections Mondiaux Junior-M23	Mont Sainte-Anne		
	Coupe Québec			
13-14 janvier	Circuits régionaux			
	Finales régionales Jeux du Québec			
20-21 janvier	Coupe Québec	Morin-Heights		
27-28 janvier	Circuits régionaux			
	Finales régionales Jeux du Québec			
	Loppet SFQ Mouski	Rimouski		
2-4 février	Coupe Nordiq	Sherbrooke		
	Championnats de l'Est FIS	Bishop's		
	Coupe Québec			
	Coupe Ontario			
10-11 février	Circuits régionaux			
16-18 février	Gatineau Loppet	Parc de la Gatineau		





24-26 février	Championnats Jeunesse NorAm	Saint-Gabriel-de-Brandon
		Sentiers Brandon
1-2 mars	Circuits régionaux	
6-8 mars	Jeux du Québec d'hiver 2024	Sherbrooke
		Bishop's
10-16 mars	Championnats canadiens 2024	Gatineau
		Nakkertok
23-24 mars	Finale de la Coupe Québec 2023-2025	Rimouski
7 avril	Classique Alex Harvey	Saint-Ferréol-le-Neiges
		Mont Ste-Anne